

Presidenta Lydia Gueiler:

“yo quiero que este ejército sea digno del pueblo boliviano”

Señores Jefes y Oficiales de las Fuerzas Armadas de la Nación:

“Es un alto honor para mí, dirigirme al Ejército Boliviano, del cual, el pueblo ha estado permanentemente orgulloso, de tenerlo siempre a su lado, siempre unidos, reconociendo que éste es el primer paso fundamental que se debe cumplir con nuestra nación.

Este gobierno constitucional, emana del Congreso Nacional, Poder legalmente constituido, reconozco que se me ha encomendado una responsabilidad sumamente difícil. Sin embargo, en mi calidad de mujer que ha luchado durante treinta años por la integración del pueblo boliviano, me creo suficientemente capaz, con responsabilidad para asumir este desafío que en momentos difíciles estamos encontrando en el camino de la democracia del pueblo boliviano. A pesar de que soy una mujer, quiero decirles que tengo experiencia en la lucha y la integración del pueblo boliviano, que estoy asumiendo con valentía este desafío y que no abandonaré este sitio donde el Congreso y el pueblo boliviano se encuentran. Estoy decidida, si es necesario con mi propia existencia, a devolverle al pueblo boliviano su dignidad, su libertad y su democracia. Asimismo, estoy dispuesta por todos los medios, durante todos estos días, a ver nuestro Ejército unido, dejando a un lado la politiquería que lamentablemente desde años atrás también ha entrado en el Ejército, y eso es lo que nos ha perjudicado.

Yo quiero que este Ejército sea digno del pueblo boliviano, quiero que nuestro Ejército se vuelva a encontrar, que vuelva a buscar su reencuentro con el pueblo boliviano, porque ustedes son parte del pueblo boliviano. También quiero mostrar al mundo entero que para la defensa de nuestra soberanía, este pueblo y este Ejército están unidos. De ustedes depende, señores oficiales, digo de ustedes señores oficiales, porque como dirigente política que he sido, sé que los que mandan son aquellos que deben orientar hacia un mejor camino para el éxito de sus propias funciones. Es menester que el Ejército vuelva a asumir aquello que también levantan los partidos políticos que es la Constitución. He visto en estos pocos días que en el Ejército



también se levanta la Constitución Política, pero se levanta lamentablemente para ciertas posibilidades. Yo quiero que el Ejército vuelva a tener la Constitución Política como principio y no como post-data, esto es lo que pido y esa es la obligación de ustedes.

Acá les habla una mujer, una mujer integrada al pueblo, una mujer que quiere a su Ejército y es por eso que he pedido esto. Yo estoy junto a ustedes, el pueblo está junto a ustedes, ese pueblo que no quiero llamarlo para decirle: “corre riesgo nuestra democracia por pocos elementos que otra vez quieren encumbrarse”. Pero el pueblo está vigilante y confiado en el Ejército. Quiere devolver a ustedes esa dignidad, que ustedes usen el uniforme sin avergonzarse. Ofrezco mi vida por este pueblo maravilloso, por el reencuentro del Ejército con su pueblo y también por tener una Bolivia libre e independiente. Ustedes tienen que ser los portavoces de este criterio del Gobierno Constitucional Interino.

Señores Oficiales, jamás pretenderé quedarme con este Poder más de lo que ha dispuesto el Congreso Nacional, cumpliré como sea junto al pueblo boliviano y si me quieren sacar o quieren romper esta determinación democrática, será el pueblo quien lo disponga. Haré cumplir lo que dispongo y no dejaré el cargo a los militares.

En este momento, señores Oficiales, quiero expresarles lo siguiente: lo que dije en forma verbal, ahora será un compromiso escrito, que es el que a continuación voy a leer:

“1º. El Supremo Gobierno dictará la resolución del caso, la cual establecerá que el actual Comando en Jefe del Alto Mando será relevado y reorganizado en oportunidad de la dictación de la Orden General de Destinos de las Fuerzas Armadas”.

“2º. El Jefe del Estado Mayor del Comando en Jefe designado, será posesionado juntamente con el Comandante en Jefe de las Fuerzas Armadas. En cuanto al Gral. Reyes Villa ha sido llamado para que se constituya en el país”.

Señores Oficiales, como ustedes comprenderán estoy dando un compromiso por escrito y ese compromiso lo voy a hacer cumplir.

Gral. Brig. René Villarroel:

“Emplazo a mis camaradas para que depongan todo interés personal o de grupo”

Señora Presidente Constitucional de la República:

En estos momentos en que el país ha retomado el camino hacia la democratización la responsabilidad que tenemos como ciudadanos bolivianos se acrecienta y nos comprometemos a todos los nacidos en esta tierra a trabajar con sacrificio y desinterés para labrar el futuro de la patria. No importa afrontar escollos si sabemos de antemano que el pueblo unido en haz de voluntades logrará concretar sus propósitos de vivir bajo el signo de una democracia sin odio ni rencores, sin cárceles ni destierros. Dentro de esa aspiración generalizada no puede faltar el concurso de las FF.AA., que hoy más que nunca se sienten solidarias con los anhelos populares.

Al asumir las funciones de Comandante General del Ejército, prometo desplegar todo el esfuerzo posible para lograr una perfecta armonía entre los miembros de los diferentes niveles de mando, porque es el único modo de canalizar el pensamiento y la acción de las Fuerzas Armadas, restableciendo la disciplina, el honor y el respeto mutuo.

Con ello se reencauzará a la institución por el sendero que le corresponde, conforme a lo que prescribe la Carta Magna y la Ley Orgánica de las FF.AA., teniendo por norte la defensa de la integridad territorial, la soberanía nacional, el resguardo de la dignidad y el honor de la República, así como también, el sostén del gobierno legalmente constituido.

Las acciones aisladas que se representen el sentir de los componentes de la institución armada, serán superadas en aras de la unidad y para que el

pueblo retome la confianza que debe tener en la institución encargada de la seguridad nacional.

Somos conscientes de que la nación en general y las FF.AA., en particular, acaban de atravesar una aguda crisis. Llega el momento de la reconstrucción. Etapa que exige unidad férrea, en torno a los sagrados intereses de la Patria, asumiendo el verdadero rol que le corresponde.

Por ello, en esta oportunidad, emplazo a mis camaradas para que depongan todo interés personal o de grupo, se olviden de discordias y caminemos por la senda del orden y la disciplina. Es necesario el respeto mutuo, el trabajo coordinado en nuestras actividades y el establecimiento de metas definidas para cumplir con eficiencia las funciones encomendadas a cada escalón de mando, en base a la jerarquía militar y capacidad profesional.

Con la finalidad de rearticular los cuadros de mando, pido a los señores jefes y oficiales, que se encuentran desempeñando diferentes funciones públicas, se reintegren a la institución, ya que esta situación ocasiona diferencias odiosas y comentarios que dañan la dignidad de las personas.

Finalmente, agradezco a la excelentísima señora Presidente de la República, por la designación con la que me honra. Cumpliré el mandato que se me encomienda con honestidad y sacrificio, porque la hora presente exige renunciamentos y todos, especialmente los militares, debemos empeñarnos en llevar a nuestra Patria hacia un plético porvenir para felicidad de todos los bolivianos.